La búsqueda de la cohesión social (Ricardo Sidicaro)

La preocupación por la *cohesión social* dista de ser nueva, pero el tema no pierde interés con los cambios de época y los planteos se renuevan a medida que se transforman las sociedades. Quizás, dicho con más precisión, cabría afirmar que todo cambio de época supone problemas de cohesión social. Puesto que nos interesa pensar en cómo contribuir a la mejora de la *cohesión social*, y no se conoce médico ni hombre práctico que busque objetivos sin disponer de una caracterización del problema, cabe preguntarse qué se entiende por cohesión social para luego tratar de intervenir o bien considerar normal la situación. Pero, a la luz de los debates sobre como definir cohesión social, y el reconocimiento existente de los usos disímiles de esa prenoción, noción o concepto, variaciones justificadas en parte por las realidades nacionales o regionales diferentes estudiadas, no sería raro que en cualquier jornada científica se reproduzca la discusión. Parece conveniente, entonces, evitar una toma de posición teórica y asumir el carácter socialmente productivo de un término con el que se respaldan pedidos de políticas públicas, protestas, iniciativas de ONGs, reclamos sindicales, etc. que apuntan a combatir la exclusión social; las discriminaciones; las brechas de ingresos; las violaciones a los derechos civiles, políticos o sociales; las marginaciones de pueblos originarios; las igualdades más heterogéneas; etc., y formularé una reflexión sobre lo que, un tanto provocativamente, Ralf Dahrendorf llamó "La cuadratura del circulo" o, si se prefiere, la difícil tarea de combinar el mantenimiento de la capacidad competitiva de un país bajo las inestables y agresivas condiciones de la mundialización económica, lograr ese objetivo sin lesionar las bases de la cohesión y de la solidaridad social, asegurando la plena vigencia del régimen político democrático y respetando las regulaciones de una sociedad libre, sin duda, esa es la mejor síntesis de los desafíos de la época actual de la modernidad. Luego finalizaré con algunas reflexiones sobre lo favorable que sería para las universidades aumentar su involucramiento en las labores sociales de búsqueda del fortalecimiento de la cohesión social.